
香港文匯報訊（記者 殷考玲）「一帶
一路」倡議由2013年提出至今，一直吸
引不少企業積極參與沿線項目，為銀行界
帶來不少業務機會。其中，花旗集團早前
公佈，受惠於企業及投資銀行、現金管
理、貿易及外匯等業務帶動，該行過去12
個月在「一帶一路」相關的業務收入增加
30%，而錄得強勁增長的行業包括科技
業、金融機構服務及能源業。
花旗集團「一帶一路」業務環球主管李

蓓蓓上月底表示，集團一直推動沿線的貿
易、投資和經濟發展，更早在「一帶一
路」倡議出現前，已制定網絡擴展策略，
料隨着更多環球客戶日漸認識有關倡議的
機遇，並為把握有關機遇而加大投資，料
市場對銀行服務的需求將有增無減。集團
指出，該行過去12個月「一帶一路」相關
市場的市佔額有所擴大，若按地區劃分，
亞洲、中歐、東歐和中東的業務收入於過
去12個月均增長30%。而目前該行業務
遍及「一帶一路」沿線100多個市場，並

為客戶提供財資及貿易、證券、託管、市
場服務等，涵蓋匯兌、企業及投資銀行、
商業銀行、貸款、資本市場及併購解決方
案。

中行跟進重大項目逾600個
中資銀行更是最為積極拓展「一帶一
路」商機，其中，中行(3988)及中銀香港
（2388）可說是表表者。中行截至去年底
止，累計跟進「一帶一路」重大項目逾
600個，項目總投資額逾4,550億美元，對
「一帶一路」沿線國家新增307億美元授
信支持，以配合內地全方位對外開放。去
年該行海外機構覆蓋全球56個國家和地
區，包括23個「一帶一路」沿線國家，成
為在全球和「一帶一路」沿線佈局最廣的
中資銀行。
去年中行科倫坡分行、中行(土耳其)股

份有限公司相繼開業，「一帶一路」沿線
佈局進一步完善，穩步推進授信投放和項
目拓展。同時，中行積極拓展外匯資金類

產品，通過拓展「一帶一路」沿線國家多
幣種即期和遠期外匯買賣、掉期和期權等
外匯資金類產品，助力企業管理匯率風
險。中行有52種新興市場貨幣的報價能
力，「一帶一路」沿線國家貨幣達29種。
此外，中行積極與不同地區開展合作，該
行先後與塞爾維亞、緬甸、新加坡建立
「一帶一路」合作關係，與菲律賓財政部
簽署有關諒解備忘錄，與哈薩克斯坦阿斯
塔納國際金融中心簽署戰略合作備忘錄，
與匈牙利開發銀行簽署熊貓債發行合作備
忘錄。
除開拓「一帶一路」沿線地區的網絡之
外，中銀香港旗下中銀香港資產管理於2
月底推出「中銀香港全天候一帶一路債券
基金」， 該基金可靈活配置「一帶一
路」沿線國家或地區的美元債或本幣債
券、高評級或高息債券、定息或浮息債券
等，當中會以亞洲債券為核心，全面捕捉
「一帶一路」沿線國家或地區的債券投資
機遇。

銀行界積極佈局「帶路」
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渣打：歐資急起直追
六年事實印證 倡議帶來新增長

由亞歐大陸到非洲、美洲、大洋洲，

「一帶一路」倡議提出至今近6年，為環

球發展開闢新增長空間。渣打人民幣國

際化及「一帶一路」業務全球主管凌嘉

敏早前受訪時表示，看好「一帶一路」

發展前景，特別是留意到歐洲投資者開

始關注有關機遇，而集團今年目標為來

自「一帶一路」相關業務收入可達雙位

數增長。 ■香港文匯報記者 馬翠媚

香港文匯報訊（記者 莊程敏）由香港貿
發局主辦的第二屆「創業快綫」初創培育
計劃A日前進行決賽，將在20家晉身決賽
的初創企業中選出最後十強，其中一間勝
出的初創公司、專門從事智能質量品檢的
易迅國際有限公司（Quikec）總裁李秋明
接受本報訪問時指出，「受惠於貿易戰，
公司的收入較去年增長了一倍。」由於中
美爆發貿易戰，令很多內地及香港廠商紛
紛到東南亞開設生產線或分公司，以避開
徵稅。奈何東南亞等地對於產品檢驗方面
的技術仍未成熟，令智能質量品檢的需求
大增，由去年成立以來已有超過150間廠商
與其合作。

港企內企遷東南亞避貿戰
據介紹，Quikec研發的智能質量品檢平
台，除了在生產前利用大數據預測產品有
機會出現的錯處，生產後以人工智能(AI)系
統即時將產品圖像對比數據庫，可極速檢
查出有問題的次貨，較以往人手逐件檢查
可節省約一半時間，同時亦可為企業降低
營運成本。
李秋明指出，去年公司主要的客戶是內
地廠商，但今年因為貿易戰升級，令與其
合作的東南亞的廠商大增，「因為他們很
多都是出口去歐美，如品質過不到關是不
能出口，所以品質檢驗很重要。」

另外，同樣入圍十
強、研發出專利全息
投影影像系統的Artro
Dgital 董事魏嘉俊指
出，相信創新影像投
影技術未來將會成為
市場營銷的一大趨
勢，自去年成功推出
產品後，目前客戶已
達15個國家，包括珠
寶、跑車及鐘錶等行
業。正研發「電子
鼻」的AGIT有限公司
聯合創辦人郭韋廷表
示，希望利用大數據
技術將氣味數據化，
製成「氣味字典」，
未來可應用於農業、
地下道工程、環境保
護及醫療方面的用途。
在「創業日」決選中表現最優秀的十家

初創企業，可參與一系列交流、考察及推
廣活動，以開拓商機。這些活動包括貿發
局在香港舉行、設有「初創專區」的展覽
會及會議‵亞洲金融論壇、香港貿發局香
港春季及秋季電子產品展、香港國際醫療
及保健展，以及海外旗艦活動，包括於美
國洛杉磯舉辦的大型商貿推廣活動「邁向

亞洲 首選香港」等。今年二十家晉身決賽
的初創企業，透過應用人工智能、大數
據、環保科技、金融科技、物聯網、醫療
科技、旅遊科技等，為日常生活和智慧城
市建設等提出解決方案，包括：以大數
據、人工智能、虛擬實境等科技應用分析
學生情緒、手勢，提高其參與度的科技教
育初創公司iSTEM；提供跨境、長途巴士
預訂服務的移動平台GoByBus等。

貿戰未明朗 港股恐失牛熊線

港股ADR表現

股份

匯控(0005)
中移動(0941)
中海油(0883)
中石化(0386)
聯通(0762)
國壽(2628)
中石油(0857)
騰訊(0700)

ADR收
(港元)

65.33
72.44
13.38
5.65
8.45

18.64
4.56

351.52

較港股變幅
(%)
-0.34
-0.15
+0.03
-0.17
+0.32
-0.34
-0.03
-1.20

「一帶一路」商機分羹者眾，不少
外資銀行早已瞄準機會，積極

拓展有關業務。其中渣打集團2017年已
訂立目標，冀於2020年底前參與總值至
少200億美元的「一帶一路」相關項
目。凌嘉敏透露，有關目標其中在去年
提早達標，而去年集團參與「一帶一
路」新增項目亦按年倍增至100項，今
年目標為來自「一帶一路」相關業務收
入可達雙位數增長。

今年或去歐洲路演
集團早前業績披露，去年來自「一帶
一路」業務收入增長按年升16%至6.8
億美元。凌嘉敏指，集團去年參與逾百
個新增項目中，有逾半項目都與道路有
關，包括鐵路、交通設施等，「因為
『一帶一路』項目需要過程，大部分都
需要一條路，行得到、通得到，才可以
做其他項目」，同時有逾半項目來自非
洲，主因當地國家仍在發展中，對道路
及交通設施等基建需求較大。
資料顯示，渣打在40多個「一帶一
路」市場設有據點，為亞洲、非洲及中
東等地的「一帶一路」項目提供金融交
易、外匯、期貨及資本市場、企業融資
等服務。渣打去年與內地的國開行簽署
備忘錄，雙方將在「一帶一路」倡議下
加強合作，並同意5年內在該領域合作金
額為100億元等值人民幣。其中，渣打在
杜拜參與全球最大、總值達43億美元的
聚光型太陽能發電站項目 Mohammed
bin Rashid Solar Park。該項目由中國內
地絲路基金、沙特阿拉伯發電與海水淡
化廠營運商ACWA Power及杜拜水電局共
同投資開發。
展望未來，凌嘉敏看好「一帶一路」

機遇龐大，又指集團今年稍後時間亦有
機會去歐洲進行路演。她解釋，近期與
歐洲同事溝通時發現，6年前中國提出
「一帶一路」倡議時，當時不少歐洲投
資者視之為「講笑」，亦無興趣參與有
關項目，不過最近不少政治人士重提
「一帶一路」，歐洲投資者才開始「如
夢初醒」，發現當初倡議所言非虛，加
上不少項目已經落地，因此重新審視
「一帶一路」下機遇，且較關注一些可
再生能源、廢物管理等項目。

貿戰無礙「帶路」推進
對於中美貿易再起衝突，外界質疑
「一帶一路」相關業務或出現放緩，但
凌嘉敏指集團未見到有關業務增長有出
現放緩，又指中美貿易戰與「一帶一
路」的建設並不矛盾，「反而因為貿易
戰，令不少製造業搬去『一帶一路』沿
線國家，尤其是本身基建較完善的國
家。」她又表示，事實上很多「一帶一
路」的項目都源於當地國家的需求，
「無論有沒有貿易戰，當地都有相關需
求，如肯亞鐵路、尼日利亞機場等
等。」
渣打大中華區高級經濟師劉健恒表

示，從中長線而言，仍然有不少理由予
「一帶一路」推動多邊化聯繫，以去年
情況為例，很多項目並非在一年內決
定，反而是早已決定，因此不會因為美
國總統特朗普的言論，而貿然決定不做
有關項目。他又指，近年接獲更多企業
對東盟地區經濟、以及在當地設廠等需
要注意事項查詢，亦留意到有更多投資
者開始考慮在內地以外的製造地點，認
為中美貿易戰反而會令投資者重新審視
如何擴展策略。

「帶路」機遇搶

■凌嘉敏（右）指出，6年前中國提出「一帶一路」倡議時，當時不少歐洲投資者視之為「講笑」，最近歐洲投資者才開始「如夢初
醒」，發現倡議所言非虛。左為劉健恒。 香港文匯報記者馬翠媚 攝

香港文匯報訊（記者 周紹基）市場
繼續擔心中美貿易戰「交手」情況，
加上近期人民幣匯率再現跌勢，投資
氣氛料會續在低點徘徊。不單道指連
跌四周，美國的科技股同樣受壓，納
指與標指齊挫，連累上周五的港股美
國預託證券(ADR）普遍向下，預計今
日恒指要低開90點。市場人士相信，
資金會繼續流向避險股份，重磅股普
遍疲軟，250天牛熊線將在短期內失
守，屆時28,000點大關也會由支持位
變成阻力位。
銳升證券聯合創辦人及首席執行官

鄧聲興表示，中美貿易戰持續為大市
添上不良氣氛，市場人士將焦點投放
於6月的G20會議，中美兩國領導人的
會面情況，或有望為貿易戰帶來新轉
機。但鄧聲興亦指，在會議之前，大
市都會缺乏動力，恒指只能在27,500
至28,000點間徘徊，而資金會繼續流
向高息板塊。

鄧聲興：大型內房可望跑出
他指出，近日大市雖然大市走弱，

但期內無論內需股、消費類、內房股
等，表現都算不俗，股民可多加留
意，因為中央或再有新的經濟刺激政
策推出，而上述股份將較受惠，尤其
是內房股的首季銷售成績不俗，料大

型內房股可望跑贏大市。
至於首季熱炒的手機股，鄧聲興認

為，華為被美國「拉黑」，顯示手機
股肯定「無運行」，故促使有關資金
大規模「換馬」至高息的公用股、房
託股避險，這些股份近日也確實造
好。此外，若內地再有放寬貨幣政策
推出，人民幣必然向下，投資者應規
避出口類股份。
自「股王」騰訊（0700）公佈業績

後，股價一直疲軟。鄧聲興認為，該
公司的首季業績其實不錯，但業績前
被過分炒上，投資者目前自然趁好消
息出貨，但如果看中長線，騰訊在350
元左右是值得吸納的水平。

易迅：東南亞廠商質檢需求大升

■貿發局連續第二年舉辦初創企業培育計劃「創業快綫」。
記者莊程敏 攝

■渣打在杜拜參與全球最大、總值達43億美元的聚光型太陽能發電站項目Mo-
hammed bin Rashid Solar Park。 網上圖片

本疊內容：財經新聞 副刊


